

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.
 Los comunicados y remitidos se pagarán segun la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Berlin.—La *Correspondencia provincial* confirma la noticia de que la encíclica ha llamado en alto grado la atención del gobierno.

París.—Las noticias publicadas por los periódicos sobre las conferencias celebradas entre M. Buffet y el mariscal son completamente inexactas. El acuerdo parece completo entre los dos sobre el programa y los miembros del nuevo gabinete.

M. Buffet ha dicho que no podía aceptar aun; que juzgaba mas necesario continuar de presidente de la Asamblea, pero que veía á distintos personajes para tratar de la constitucion del gabinete, con la esperanza de no entrar él.

Circula en Berlin el rumor de que, en vista de la encíclica, el gobierno se propone, no solamente restablecer el *placet* real, si que tambien poner en vigor la orden segun la cual las relaciones de los obispos con el Vaticano serán sometidas á la vigilancia del Estado.

El gobierno interrogará á los obispos para saber si reconocen la soberanía del Estado. Caso de que la respuesta sea negativa, el gobierno anulará la bula de *Salute animorum*. Esta anulacion daría por resultado la supresion de la colacion de los obispos.

El *Moniteur* se hace eco del rumor de que si un miembro de la derecha entrase en el nuevo gabinete, las izquierdas presentarían inmediatamente una orden del dia motivada, declarando que el ministerio no posee la confianza de la Asamblea.

Despues de la conferencia tenida con las notabilidades del centro izquierdo, M. Dufaure ha regresado á casa de M. Buffet con MM. Leon Say y Casimiro Perier.

Créese que M. Buffet será vice-presidente del consejo, sin cartera; M. Decazes, ministro de negocios extranjeros; M. Dufaure de justicia; M. Vallon, ó La-

boulaye, de instruccion pública; M. Cissey, de la guerra; el almirante Montagnac, de marina; M. Gri-vart, de comercio; M. Christophle, de obras públicas; M. Leon Say, de hacienda; M. Casimiro Perier ó M. Lambert Sainte Croix, del interior.

Asamblea Nacional.—M. de Audiffret Pasquier ocupa la presidencia.

M. Iberné de Saisy presenta una proposicion pidiendo que la Asamblea no costee los gastos de impresion de los anejos y de las fotografías que acompañan al dictámen Savary.

M. Alberto Grevy, presidente de la comision, dice que el dictámen y los anejos han sido impresos por orden de la Asamblea y de la comision.

La proposicion de M. Iberné de Saisy pasa simplemente á la comision de iniciativa.

La distribucion del album que contiene las fotografías de los bonapartistas como anejo á los documentos de la comision de informe, produjo ayer un *tolle* unánime contra M. Savary.

M. Tailhand ha recibido nuevas felicitaciones de la magistratura por haber mantenido el principio del secreto de la instruccion cuando se espide una orden de no ha lugar.

Los circulos de la izquierda parecen estar seguros de que el nuevo ministro de justicia, sea el que fuere, comunicará los autos, con lo cual se prometen evitar la discusion.

NOTICIAS.

La circular del ministerio de la Gobernacion relativa al ingreso de los mozos en caja, que aparece en la *Gaceta*, dice literalmente:

«El decreto de 16 de febrero último llamando 70,000 hombres á las armas, previene en su artículo 6.º que todas las operaciones de la quinta queda-

rán terminadas el 31 de marzo próximo, en cuyo dia ingresarán en caja los mozos que á cada cupo correspondan.

Mas como quiera que por algunos se ha interpretado esta disposicion en el sentido de que solo en el citado dia se ha de verificar forzosamente el ingreso en caja de los mozos declarados soldados,

S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha dignado resolver que, debiendo tener lugar la declaracion de soldados el dia 15 del actual el ingreso en caja pueda verificarse desde el dia 18 hasta el 31, en que termina el plazo para todas las operaciones de la quinta.»

«Tiene por casi seguro un periódico que se prorrogará hasta fines de abril próximo la existencia de las espendedurías particulares de tabaco habano, en atención á que el gobierno no puede adquirir el surtido de aquel artículo para el consumo público.

«Segun noticias de origen autorizado, está arreglada ya y terminada por completo y satisfactoriamente la cuestion del *Virginus* con los Estados Unidos.

«Parece que se ha dirigido ó se va á dirigir al señor Sagasta una carta por varios constitucionales de valía, pidiéndole que reuna la junta directiva del partido para adoptar acuerdos importantes respecto de la conducta de este.

«Parece que el gobierno ha dispuesto que cierto género de criminales y gentes de mal vivir sean conducidos á Cádiz para embarcarlos con rumbo á Ultramar.

«S. M. el rey ha hecho su entrada en carretela descubierta, acompañado del señor duque de Sexto, sus ayudantes, el señor marqués de Villapaterna y de los empleados de su servidumbre.

«El cabecilla Mergoliza ha llegado á Tolosa, con objeto de preparar alojamiento para el pretendiente, que se propone abandonar á Estella para primeros del mes próximo.

el odio que tiene á mi hijo, dijo amargamente Maria, pobre hijo mio! mi cariño por él irrita al conde. Este amor de madre, puro y santo como el que tenemos á Dios, inspira á este hombre una sorda envidia. Se alegra cuando piensa en el dolor que va á causarme la separacion de mi hijo. Ah! se acerca el dia en que debo mandarlo á Francia.—La espresa voluntad del general, fué que su hijo fuese educado por los reverendos padres del Oratorio de Paris.—Su voluntad será cumplida, doctor,—dijo Maria con dolorosa resignation. Es la mas grande prueba que puedo dar de sumision á aquel á quien durante su vida jamás he desobedecido. Oh! hijo mio! pronto atravesarás este mar inmenso en el que veré desaparecer la vela del barco que se te llevará.

A estas palabras su voz se entrecortó y volvió la cara hácia la ventana debajo la cual el mar batía las olas.

—Mi ciencia no puede nada contra un mal causado por tales penas,—murmuró el médico desalentado.—Señora, mientras esteis bajo la influencia de tales pensamientos, la calentura no os abandonará. Es preciso procurarse el remedio, estoy convencido de que la distraccion de un viaje, el aire fresco de la montaña os serian saludables. Estaríais distraida con nuevos objetos, y dejaríais aquí parte de vuestros cuidados. Sería verdaderamente tiempo de em-

prender la correría que habíais proyectado en los diferentes puntos de la isla.

—Pensaba en ello, vos me acompañareis, doctor; quiero ir á visitar nuestras nuevas posesiones al extremo de Vauclain.

Despues de un momento de silencio, repuso el médico:—Este viaje no ofrece ningun peligro, pues que ningun caribe se presentará en vuestro camino. El Sr. de Loinvilliers os ha librado para siempre de estos terribles enemigos.—Es verdad,—dijo la señora d' Enambuc con voz alterada,—el conde ha usado contra estos desgraciados, terribles represalias; los ha esterminado, pero qué de sangre derramada, Dios mio! todos los dias me acuerdo de ellos en mis oraciones, de aquellos pobres idólatras que yo esperaba ver algun dia convertidos á nuestra fé.—Conque partireis á Vauclain; partireis pronto señora?

—Sí, pronto, doctor; contestó pensativa, volviéndose á apoyar en la ventana.

El cielo sombrío como el mar, se cubría de estensas nubes, las cuales apenas dejaban entrever alguna estrella. Los candelabros que habia encendidos en los aposentos del fuerte esparcian vivos resplandores en medio de las tinieblas de esta noche tempestuosa, cada ventana formaba como un gran cuadro luminoso cuya claridad se reflejaba en la blanca espuma de las olas. En la vasta pieza que precedía

—El general Quesada, á pesar del horroroso temporal de aguas que hace en el Norte, ha visitado todos los puntos ocupados por aquel sufrido ejército, regresando á Tafalla, altamente satisfecho del brillante estado de subordinación y disciplina en que se encuentran.

—Leemos en el *Diario de Tarragona*:

«Un nuevo cabecilla ha aparecido en esta provincia al frente de una ronda carlista: es conocido por «March de la Morera» y cuenta la misma edad que el «Nen» de Prades.

Hace tiempo que forma en las partidas; cayó prisionero en Almohera y al ser cangreado volvió á incorporarse á las mismas.»

«El coronel Escoda, que hace dos ó tres meses permanecía en esta ciudad, ha sido destinado á mandar una columna de rondas volantes y carabineros en la provincia de Barcelona.»

«El peaton de Falset á Gratallops junto con la correspondencia que conducía, fué preso por los carlistas el día 3 del actual, ignorándose hasta la fecha su paradero.»

«El cartero de Gratallops que por casualidad ha escapado de caer en poder de los carlistas, á su paso para Falset, refirió que las facciones del cura de Flix y Moore se han llevado en rehenes sobre 120 personas de los pueblos de Gratallops, Lloá y Vilella, secuestrando muchas caballerías.

Manifiesta, además, que el estado de aquella comarca es tristísimo, porque apenas puede cultivarse el terreno por la escasez de brazos y por la exposición en salir al campo las personas significadas por sus ideas liberales.»

—De uno de nuestros corresponsales del Norte recibimos la siguiente carta:

«Bilbao, 1.º—Durante el combate del 26 todo el camino de Bermeo desde la Cárcel nueva al fuerte de Artagan, Begoña y Santo Domingo, estaba lleno de gente presenciando la lucha con gran ansiedad y admirante la bravura de nuestras tropas, así como el orden, calma y serenidad de los movimientos. Era imponente observar los trasportes de alegría y entusiasmo cuando nuestros soldados coronaban las alturas y el enemigo huía, así como la zozobra y sentimiento en tres ocasiones distintas en que, envueltas las fuerzas y mezcladas habían de ceder el terreno á la superioridad numérica. Fué un día de emociones violentas, así como de gran satisfacción y alegría al cesar el fuego y observar el contento de las tropas y los resultados obtenidos.

Al anochecer fuimos testigos de una triste escena al ver entrar en la población unas 70 camillas en el mayor orden y silencio, y en ellas nuestros amigos los heroicos defensores de Bilbao, escena que produjo

la mayor indignación contra los enemigos de nuestra patria, que así la asolan sin piedad.

Los detalles que se van recibiendo del combate y las noticias seguras del campo enemigo, son que las pérdidas que sufrió han sido muy crecidas, y el escarmiento quizás el mayor que reciben hace mucho tiempo, pues se sabe que las bajas suyas llegan á 400, incluyendo en esta cifra los ochenta y tantos muertos que tuvieron.

Acaba de saberse que el enemigo retiró la artillería de su batería á la una de la tarde próximamente y cuando empezaba lo mas rúico del ataque de nuestras tropas, conduciéndola á Galdacano. El cabecilla Berriz, que dirigía el ataque, se hallaba en el cerro de Santa Marina y se retiró poco tiempo despues.

Los heridos carlistas se hallan en Galdacano, Echevarri, Zamadio, Dario y otros pueblos próximos, y la irritación por las grandes pérdidas que tuvieron, es grande en los siete batallones que tomaron parte en el combate, atribuyéndolos á mala dirección.

La batería enemiga lanzó 40 proyectiles sobre una de las casas de Arbulancha, pero con tan poco resultado, que entrando dicho número en ella y habiendo una compañía defendiéndola, solo produjo una baja, y esta causada por una piedra que cayó sobre un soldado, fracturándole una pierna.

Nuestras baterías de montaña (improvisadas aquí) y los fuertes de Merro y Artagan lanzaron al enemigo 230 proyectiles.

Grandes son los elogios que se hacen del acierto con que el coronel teniente coronel de artillería señor Inestrosa dirigió una de las piezas de montaña, y de la eficacia de los disparos que el mismo apuntó en medio de un nutrido y mortífero fuego, con el mas valeroso aplomo, cuyo ejemplo ha levantado mucho el espíritu de los noveles artilleros, entusiasmado á los jefes y oficiales que lo presenciaron, mereciéndole grandes elogios del general Salamanca y brigadier Medivele. También se hacen grandes encomios del comandante de artillería de la plaza de Bilbao, señor Labay, cuya actividad es prodigiosa, pues en escaso tiempo y con cortos elementos de fuerza ha puesto á cubierto los puntos que el general Salamanca le ordenaba, á pesar del delicado estado de su salud.»

—Segun nuestras noticias, varios prelados de España han ordenado nuevamente á los párrocos de sus diócesis la celebracion de sufragios en acción de gracias al Todopoderoso por el advenimiento de D. Alfonso al trono.

—Prefiriéndose á la conducta que los carlistas siguen con el coronel Sancho, hecho prisionero y herido en Daroca, dice anoche el «Tiempo»:

«Noticias que recibimos de Teruel, donde pueden

ser mejor conocidos estos detalles, aseguran que Gamundi es quien lleva prisionero al coronel, al cual se le ve siempre taciturno y abstraído de cuanto le rodea. El coronel, que, como hemos dicho, está herido va montado en un mulo, envuelto en su capote y con el ros an la cabeza. Al llegar en los pueblos lo colocan en la casa de la villa y le ponen una guardia para custodiarle.

Segun las últimas noticias, los carlistas se proponían pedir una gruesa suma de dinero por el rescate del coronel, que estaba en Cantavieja, lo mismo que todos los demás prisioneros, pues aunque se dijo que los llevaban al Collado, no consideran este fuerte bastante seguro para guardarlos.»

—Dice *La Crónica de Cataluña*:

«Hemos visto una carta de Gerona firmada por persona de carácter, en la cual, despues de hacer el mayor elogio de nuestras tropas á propósito del choque habido cerca de Bañolas entre la brigada Ciriot y las facciones reunidas, de que tienen noticia nuestros lectores, dice, que los carlistas quedaron duramente escarmentados de su temerario é inútil empeño, sufriendo pérdidas considerablemente mayores que las de la tropa.

Retiraron hácia Olot sobre doscientos heridos entre ellos el conocido por «Gavaix» de Vilanan, jefe de caballería, el comandante mozos de la escuadra de Savalls y unos doce oficiales; los dos primeros en un estado muy grave. La caballería facciosa quedó materialmente destruada: caballos del enemigo muertos en la carretera diez y nueve y sesenta y uno en las cuadras de Bañolas, muchos tan mal parados que será ya imposible utilizarlos de nuevo. Entre dichos heridos hay, hijos de Gerona solamente, seis que servían en la caballería carlista.

Añade el firmante de la carta que el total de muertos que tuvieron las facciones no lo fija de una manera cierta por no incurrir en equivocación y no constarle tan positivamente, como lo dicho respecto de los heridos; pero asegurando sin embargo que fueron en gran número, enterrándoseles en distintos puntos.»

—Dice la «Epoca» que si bien todavía no ha publicado la *Gaceta* los decretos sobre nombramientos diplomáticos, están firmados los siguientes:

«Embajador de España en San Petersburgo, el señor marqués de Bedmar; ministro plenipotenciario en Berlin, Sr. D. Francisco Merry; idem en Viena, señor duque de Tetuan; idem en Londres, Sr. D. Manuel Rancés; idem en Bruselas, señor conde de Xiquena; idem en Holanda, señor marqués de Arcicollar; idem en Méjico, Sr. D. Victoriano Pedronena.

Otros nombramientos están acordados, como el de Italia á favor del señor Coello, pero no firmados to-

la sala de audiencia no habia mas que un esclavo que hacia las veces de ugier; pero en el primer salon habia algunas damas y oficiales de la casa de la señora d' Enambuc, que jugaban á las cartas mientras esperaban la cena.

—Señora, dijo el médico respetuosamente,—sin duda os están esperando....—Ni un momento de soledad ni de libertad,—interrumpió María con voz plañidera; en cuanto me levanto estoy rodeada y asediada.... Oh! con razon me llaman la pequeña reina, pues hartó sufro la esclavitud del trono.—Vuestra salud, señora, puede servirnos algunas veces de excusa para dispensaros de estos fatigosos deberes.—Si, en verdad me fatigo y sufro; hasta la hora de cenar no veré á nadie ni me cuidaré de ningun negocio; no es verdad que es esta vuestra ordenanza, doctor?

—El Sr. Conde de Loinvilliers, dijo el esclavo abriendo de par en par la puerta.

—Es mi teniente general, y tiene el derecho de entrar aquí á todas horas, exclamó amargamente la señora d' Enambuc, es preciso recibirle y escucharle. Id, doctor, dentro de un cuarto de hora estaré en el salon.

La palmatoria con pantalla que Palidá acababa de colocar encima la mesa esparcía su débil claridad sobre los brillantes rosetones del tapiz, dejando en

prendeis bien todas las consecuencias....—Si, pues que sé todo lo que pasa, sé que mi autoridad tiene enemigos que la atacan sordamente, y que procuran armar una rebelión; sé además que el Sr. de Loinvilliers se cree necesario para contener estas turbulencias. Por este motivo se ha formado una milicia á la cual llama su guardia española; un puñado de aventureros!—Y sin embargo no lo habeis podido impedir? A quien os fiais para combatir la influencia del conde?—Alguno vendrá quizás, dijo María dirigiendo una mirada hácia el mar.—Ah! es alguno que esperais? dijo el doctor asombrado.—Si, doctor, es uno á quien espero desde hace mucho tiempo; hay en el mundo un hombre cuya lealtad y abnegación me son bien conocidas, un hombre el cual toda su vida ha sido un ejemplo de valor y fidelidad. Yo le he dado aviso de mi posición, y si no ha muerto, vendrá.—Dios quiera que sea pronto—exclamó el médico mas asombrado todavía.—Oh! si vendrá, dijo María llena de confianza. Mas luego pensando de nuevo en los temores y horribles perplexidades de esta larga esperanza, murmuró con sombrío abatimiento,—Pero y si ha muerto?

Hubo un momento de silencio; luego repuso el médico:—Hace tiempo que he conocido los sentimientos del Sr. de Loinvilliers, él os ama, señora, y os ama con un amor frenético, celoso.—Lo he conocido en

avía.

—Hemos visto una carta de Pamplona fechada el primero del actual en la que se dice que durante el sitio de los carlistas habían faltado la carne fresca, pescado, frutas y petróleo: la carne de vaca se daba solo á los enfermos; las gallinas estaban por las nubes y lo mismo la leche, huevos, etc. El vino se vendía también á muy buen precio. El firmante de la carta dice que tenía hecho buen repuesto y que le han sobrado aun algunas arrobas de tocino salado, bastantes legumbres, manteca y unas catorce gallinas que se guardaban para casos extraordinarios. A un gallo que había al gallinero se le retorció el pescuezo porque denunciaba el sitio con su cacareo.

—Hemos recibido el correo de Filipinas que alcanza al 23 de enero. El *Comercio* de Manila en su número del 24, publica la orden de aquella superior Autoridad señalando el ceremonial con que habían de celebrarse los días de S. M. el Rey, y hace notar la particularidad de que por estar al Oriente, Filipinas será la primera provincia española que salude al joven soberano en sus días.

En su número del 18 dice el mismo periódico:

«Las casas de Manila y sus arrabales, en un considerable número, se iluminaron en las noches del sábado y domingo. Ayer las baterías de la plaza y las de los buques de guerra surtos en bahía, hicieron las salvas de ordenanza, y el pabellon nacional ondeó en los edificios del Estado; todo para solemnizar la proclamación de don Alfonso de Borbon como Rey de España.»

—Con fecha del 3 le escriben de Daroca al *Diario de avisos* de Zaragoza:

«Ha regresado de Cantavieja el encargado de entregar á los carlistas los segundos 4,000 duros por el rescate de los rehenes.

Todos teníamos la fundada confianza de que mediante esta nueva entrega, serian puestos en libertad, pero nos hemos engañado bien á nuestro pesar. Exigen hasta el completo de 12,000 duros, y ninguna influencia parece será bastante á disuadirlos.

Segun por aquí se susurra, el gobierno ha concedido autorización para fortificar esta plaza. En el interés de todos está el que esta especie se convierta pronto en hecho.

Por el rescate de los rehenes de Murero piden la suma de dos mil y pico de duros, y hasta tanto puedan allegar la cantidad, les han mandado la de 8,000 reales.»

GACETILLA GENERAL.

Hace ya días se publicó el programa del Consistorio de los Fuegos Florales de Barcelona para el próximo certámen literario, que se celebrará á pri-

meros de mayo.

Como no se ha continuado en dicho programa el premio ofrecido por nuestra Excm. Diputación, sin duda porque la irregularidad de las comunicaciones, en Barcelona no tuvieron á tiempo noticia del acuerdo y del oficio en que aquel se trasmitía, consignamos con gusto en las columnas de nuestro periódico, que los dignísimos representantes de nuestra provincia, que contribuyen siempre á cuanto significa un adelanto en el país, siguiendo la plausible costumbre de otros años ha ofrecido un ramo de laurel de oro, que se adjudicará al autor de la mejor poesía del género histórico sobre un asunto ó un personaje de la provincia de Gerona.

—En su audiencia del 3 de marzo de 1875, el Tribunal criminal (Cour d' Assises) de las Bocas del Ródano ha tenido que ocuparse de un proceso sobre emisión de 200 falsos billetes de Banco de 20 francos cada uno en Marsella. Los detenidos que son don Narciso Farró ex-diputado provincial, ex-alcaldede de la ciudad de Gerona (España) y D. José Bosch, ex-diputado del tercer distrito de Barcelona, han podido probar que les había transmitido estos falsos billetes un cierto Pascual Borreda residente hoy día segun se dice en Lóndres donde continúa su lucrativo pero peligroso comercio. Se han presentado ante el tribunal testigos que han afirmado la intachable honradez de Farró y Bosch, víctimas inocentes del monedero falso Borreda á causa del cual han sufrido una prision preventiva de mas de seis meses.

Después de haber oído á los testigos el Sr. Fiscal Sergent (avocat general) ha abandonado la acusación.

Los Sres. Bessat y Furby han presentado la defensa de los detenidos que han sido absueltos.

Después de esta absolución los Sres. Jurados han rodeado á Farró y Bosch y les han hecho una calorosa ovación.

(*Petit Marseillais* del 7 del actual.)

—Está siendo motivo de todas las conversaciones y ocasion para varios artículos en los periódicos de París, un descubrimiento que bien puede llamarse de interés general. Se trata del cultivo de la *patata permanente*, ó sea de la manera de obtener cosechas durante todo el año. Hasta ahora la patata solo se ha criado en el período de tiempo que media desde la primavera al otoño; pero el señor Telliez, que es, segun dice un periódico, el autor del descubrimiento, á fuerza de ensayos y perseverancia ha conseguido que se produzca también en el invierno. El proceder es muy sencillo, y se reduce á preparar el terreno como de ordinario y hacer la siembra á principios de agosto con patatas de la cosecha del año anterior, mojándolas ántes con agua salada y cubriéndolas, después de ponerlas en la tierra, con una capa muy ligera de estiércol. La cosecha se puede recoger desde mediados de enero hasta fin de febrero, segun se quiera que el fruto engorde mas ó menos. La sociedad de agricultura de París ha acogido muy bien este descubrimiento y todo hace

creer que el autor obtendrá una recompensa merecida.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Constantino cfr.

SANTO DE MAÑANA. S. Gregorio el Mag. p. y dr.

ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 8.—(Por el cable.)—El general Serrano se ha presentado al Rey.—Está asegurado el ingreso de la quinta.—Se esperan declaraciones dinásticas explícitas de los constitucionales.—La línea del Arga está asegurada.

Madrid 8.—(Oficial.)—El coronel Carretero atacó el castillo de Jolva, provincia de Búrgos, desalojando á los carlistas, causándoles numerosas bajas y cogiéndoles cien armas de fuego, diez caballos y provisiones de boca, y huyendo en diferentes grupos.

La «Gaceta» publica un decreto de Puerto-Príncipe, Haiti, de fecha de 16 de enero, disponiendo queden sujetos á los derechos de puerto y derecho de cinco reales por tonelada y registro los vapores mercantes, excepto aquellos que tienen contrato especial no terminado. El derecho se pagará solamente en el puerto de arribada, empezando á regir sesenta días después de la fecha del decreto para los vapores de Europa y treinta para los de los Estados- Unidos de América, derogando todas las demás leyes contrarias.—La «Gaceta» no publica ningun decreto ni disposicion de interés general.—El periódico oficial publica telégramas de los gobernadores de provincia participando que se ha verificado el sorteo de la quinta sin novedad.

(Oficial.)—Han llegado á Madrid con licencia el general Primo de Rivera y el general Despujol.—La conferencia del general Serrano con el Rey ha sido afectuosa.—Se espera en Sevilla á los Sres. marqués de la Vega de Armijo y Ulloa.—El príncipe de Rumania insiste en enviar un representante á España.—La infanta D.^a Isabel ha ido á la Iglesia de Atocha acompañada de las damas de servicio.—El miércoles se verificará la recepcion de los representantes de Holanda y de los Estados Unidos.—El mismo día recibirá la infanta D.^a Isabel al cuerpo diplomático extranjero.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

na, después de haber concluido su esclavitud temporal. Mientras su contrata duraba, eran mas dignos de lástima que los negros, porque sus dueños los trataban peor, pues les importaba poco que el día de su emancipación tuvieran quebrantada la salud y dejaran de existir á causa de sus padecimientos. El colono propietario no tenía que dar cuenta alguna de los medios que empleaba para sugetarlos al trabajo y á la obediencia, y les daba los mismos castigos que á los negros: los perezosos y rebeldes pasaban á las cuatro estacas, sin ahorrarles el calabozo; así es que la mortalidad era horrorosa en los sitios cultivados por los individuos de esta condicion mista, mas dura y mas miserable que los del servicio absoluto. Sin embargo la preocupacion colocaba á los empeñados muy encima del esclavo. El que sobrevivía á las atroces pruebas de sus primeros años, hacia pronto una fortuna y gozaba de una buena posicion social, mientras que los negros libertados no podian jamás borrar su origen ni su bajeza de condicion. Por lo demás la suerte de los que pasaban á las islas estaba generalmente á la merced del porvenir mas arbitrario. Todo hombre que al desembarcar no podia justificar ciertos medios de subsistencia, estaba considerado como empeñado de derecho y era entregado inmediatamente á un dueño. Este estado de cosas producía un sin número de

una semi-oscuridad el resto de la sala. La señora d' Enambuc se había sentado, con una mano hojeaba con penosa distraccion los papeles que estaban amontonados encima la mesa, y con la otra apretaba su pecho como queriendo reprimir alguna penosa emocion; sin embargo su semblante estaba tranquilo, y contestó al saludo del conde con una sangre fria que no manifestó ni disgusto ni temor ni embarazo.

El conde se acercó con aquel aire grave é impasible que la costumbre de contener todas sus impresiones había dado á su fisonomía. Al principio la señora d' Enambuc creyó que aquella vez evitaria aun la esplicacion que había previsto, y por consiguiente, que su teniente general no le hablaría mas que de los negocios de su gobierno. Entonces se atrevió á levantar la vista y fijarla sobre aquel hombre del cual temía tanto el amor como el odio, y le dijo con voz débil:—Y bien, caballero, qué pasa hoy? Teneis noticias de Francia? Se señala algun buque?—Nada señora, el mar está muy alborotado, y todo anuncia muy mal tiempo, ningun buque se atrevería á acercarse á la costa. Los que estaban en el anclaje han ido á refugiarse en la bahía del Fuerte-Real.—Está bien, caballero, mas yo espero que esta noche no tendremos que lamentar ningun siniestro en el mar ni en la tierra.—Los habitantes

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enveñen las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

N.º 4.

coste de Figueras, cuyos funcionarios tendrán de manifiesto la designacion especial de dichas fincas y sus condiciones particulares.

Podrán obtenerse facilidades para la entrega de parte del precio, destinada á la extincion de hipotecas que gravitan sobre algunas de dichas fincas.

En igualdad de condiciones, serán preferidas las posturas primeras en fecha.

Si algun comprador prefriere á la presentacion de pliego cerrado, expresar verbalmente al Notario el precio que ofrezca por la finca, podrá tambien verificarlo así.

Como que el propietario no abriga la pretension de sacar de sus fincas mas de su justo y razonable valor, se admitirá tambien la proposicion que se haga de tomarlas por la cantidad que fijen por su precio pèritos nombrados de comun acuerdo, y hasta se concederá alguna rebaja en dicho precio. 4-6

Hay una casa para vender en la calle del Pavo número 6 de esta Ciudad; darà razon D. Joaquín Pardás propietario del vecino pueblo de Sta. Eugenia. 6-6

CAJA DE RRÈSTAMOS

SOBRE ALHAJAS Y OTROS EFECTOS

de

D. Francisco Llach

Establecida en la calle de la Zapateria vieja núm. 5, almacén de muebles de alquiler.

Quedarà habierta todos los días desde el 4.º de Abril próximo de 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde. 3

POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR

D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.º de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

Presupuestos municipales de gastos é ingresos.

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico, así como los de beneficencia y demás impresos para la formacion de los mismos.

VENTA DE FINCAS.

Pueden adquirirse con plena seguridad:

- 1.º Una casa de buenos réditos sita en la plaza de las Coles de esta ciudad, señalada con el número 32.
- 2.º Mas de cien vesanas de regadío, con dos casas para colonos, en el término municipal de Santa Eugenia.
- 3.º Una renta de mas de cien libras de censos por tierra concedida recientemente para solares y jardines, en el propio término de Santa Eugenia.
- 4.º Un trozo de terreno en el mismo término, de una y media vesanas próximamente, y propio para darse á censo para solares y jardines.
- 5.º Dos mansos ó heredades que forman un coto redondo, en el término de Caldes de Malavella.
- 6.º Una heredad de cerca cien vesanas en Figueras.
- 7.º Varios campos, olivares y viñas sitos en el

término de la misma villa de Figueras.

8.º Otra heredad de mucho producto en el Ampurdán, y contigua á la carretera de Figueras á Castelló y Rosas, y á cuya heredad puede unirse ó adquirirse por separado, una casa ó Torre de recreo y de producto, junto á una copiosa fuente, con diez y ocho vesanas contiguas que pueden regarse; son de 4.ª clase y dan buenos réditos.

9.º Un edificio de mucha solidez y capacidad, y á sus inmediaciones una era de trillar, sito en la villa de Figueras.

10. Censos de moderna creacion y bien escriturados, radicados en la misma villa, y que dan una renta de mas de 200 libras.

Se admiten posturas en pliego cerrado para la compra de dichas fincas de por punto ó por separado, en los despachos de los Notarios D. José Casadevall de esta ciudad, y D. Ramon de Pagés y D. José Conte La-

de la isla como los marineros habrán tomado sus precauciones contra el huracán.—Los colonos, repuso Maria, son todos en general muy indolentes, y es preciso tomar por ellos las medidas de seguridad.—Hay á lo largo de la costa algunas casas que están espuestas á la violencia de las aguas, en las cuales creo no seria prudente dormir esta noche; y por lo cual he mandado la órden de hacer salir á todos los habitantes, anunciándoles que aquí hallarian un asilo hasta mañana.—Y los negros, caballero?—Los negros? no me he ocupado, pues sus dueños harán de ellos lo que quieran.

—Yo debo pensar en la seguridad de los habitantes de la isla y no con sus propiedades.—Vuestra solicitud, señora, no debe estenderse tan allá; á ellos toca el poner á cubierto sus mercancías y sus esclavos, y hacer que esta noche el mar no les barra los almacenes.—Pero, caballero, donde quereis que envíen á sus negros? interrumpió la señora d' Enambuc,—sin duda al campo raso?—Los negros, señora, es la última mercancía que pensarán en poner á cubierto, en razon á que en ellos no es de temer tanta avería como en una caja de azúcar ó de añil.—Es decir que despues de haber trabajado por el mal tiempo, los negros irán á dormir debajo las murallas del fuerte, sin abrigo contra el viento y la lluvia? No, pues no lo quiero. La suerte de estos

desgraciados es de dia en dia mas penosa, y yo miro como un deber de mi posición el protegerles y socorrerles. Esta noche ellos tambien encontrarán aquí un asilo.

Esta conmiseracion y piedad que Maria experimentaba hácia los negros no tenia cabida en las ideas del conde de Loinvilliers. Nacido en América, tenia la inflexible preocupacion de los criollos, de manera, que un negro, era para él un animal doméstico, y le consideraba lo mismo que á su perro ó caballo. Pero sin embargo esta vez no trató de combatir las generosas disposiciones de la señora d' Enambuc; y tomando la pluma para escribir la órden que ella acababa de dar le dijo con una sangre fria en la cual se distinguia alguna ironía:—Vuestra caridad, señora, se estenderá hasta los empeñados?—Sin duda, contestó vivamente Maria;—los infelices! son mas dignos de lástima que los esclavos, aun que sean de raza blanca como nosotros!

Esto era verdaderamente cierto. Los que en las Antillas llamaban empeñados eran pobres aventureros que no teniendo ningun recurso pagaban su pasaje empeñando tres años de su libertad. La compañía de los indios occidentales hacia continuamente este horrible tráfico, y los buques trasportaban sin cesar á las colonias centenares de aquellos desgraciados, atraidos por la esperanza de hacer fortu-